

DIE HÖHLE

ZEITSCHRIFT FÜR KARST- UND HÖHLENKUNDE

Jahresbezugspreis: Österreich S 120,—
Bundesrepublik Deutschland DM 20,—
Schweiz sfr 18,—
Übriges Ausland S 140,—

DVR 0556025

Gefördert vom Bundesministerium
für Wissenschaft und Forschung (Wien)

Organ des Verbandes österreichischer Höhlen-
forscher / Organ des Verbandes der deutschen
Höhlen- und Karstforscher e. V.

AU ISSN 0018-3091

AUS DEM INHALT:

1592–1992 – 400 Jahre Forschung in
den Höhlen des Ötschers (Mais-Trimmel) /
Höhlen Niederösterreichs als touristische
Ziele – vor 150 Jahren (Trimmel) / Grabungs-
ergebnisse aus der Schwabenreithöhle
(Fladerer) / Mollusca von der Schwabenreith-
höhle (Frank) / Kursberichte / Schriftenschau

HEFT 3

43. JAHRGANG

1992

In den letzten Jahren hat die Geschichte der Karst- und Höhlenforschung in zunehmendem Maße Interesse bei der heutigen Generation von Höhlenforschern gefunden. Die Jahreshefte des Verbandes der deutschen Höhlen- und Karstforscher haben sich diesem Thema gewidmet. In der Toskana fand im Sommer 1991 ein Symposium über die „Vorgeschichte“ der Karst- und Höhlenkunde bis zum Einsetzen der vereinsmäßig organisierten Speläologie im letzten Viertel des 19. Jahrhunderts statt, bei dem viele Vorträge zur besseren Kenntnis der früheren Forschungsziele beigetragen haben. Im Frühjahr 1992 schließlich begann ein Symposium in Budapest (ALCADI 92) mit der Aufarbeitung der gemeinsamen Geschichte der Höhlenforschung des Alpen- und des Karpatenraumes und des Dinarischen Gebirges in Mitteleuropa.

In der „Höhle“ soll dieses Thema in den beiden im zweiten Halbjahr 1992 erscheinenden Heften neben den aktuellen Berichten insofern seinen Niederschlag finden, als „Jubiläen“ den Anlaß für Beiträge zur Geschichte der Speläologie bilden. 1592 – vor 400 Jahren – begann die Erforschung der Höhlen im Ötscher (Niederösterreich), 1842 – vor 150 Jahren – erschien ein Touristenführer, in dem Höhlen als Wanderziele beschrieben werden, 1892 – vor 100 Jahren – gab es in Niederösterreich schon eine „amtliche“ Höhlenuntersuchung, bei der der Ablauf der Verwaltungsakte schon jene Strukturen aufwies, die im großen und ganzen noch heute gelten, und 1917 – vor 75 Jahren – veranlaßte ein Armeekommando Höhlenfahrten und Höhlenvermessungen während des Stellungskrieges an der österreichisch-italienischen Front des Ersten Weltkrieges.

Die Schriftleitung

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Die Höhle](#)

Jahr/Year: 1992

Band/Volume: [043](#)

Autor(en)/Author(s): Die Schriftleitung

Artikel/Article: [Vorwort 73](#)